
I. TUNICIPALIDAD DE LOÍA
SECRETARIA UUNICIPAL

ACTA NO 032
REUNION CONCEJO MUNICIPAL
DE LOTA DE IYIINOIS
HORAzuO 10:00 A 13:00 Horas

TABLA DE MATERIAS:

l.- Ap¡obación Actas anteriores
2.- Cofiespordencia
3.- Va¡ios

DESARROLLO DE LA TABLA

l.- Se deja pendiente.-

2.-
2.1.- Se encuentra pendiente el pronunciamiento del Concejo en relación a la Ordenanza
sobre alimentación saludable.-

Sra. Vivian Sanhueza señala que esta

Ordena¡za se presentó a los Concejales en el mes de julio de 2018, y se ajusta a la
normativa vigente. Son políticas de gobiemo que vienen implementándose desde hace
mucho tiempo y que obligan a los Municipios a contar con este tipo de reglamentaciones.

S¡. Roca dice que rio se encuentm en

condiciones para aprobar esta Ordenanza ya que le preocupa el cómo afectanl a los
comerciantes que po¡ años llevan trabajando a las afueras de los colegio. Por ello rechaza.-

Sr. Ca¡tes dice que el espíritu de Ia Ordenanza
apunta a la salud públic4 pero también Ie preocupa el perjuicio que tendnín los
comerciantes ya establecidos y por la poca claridad de dicho a¡tículo también ¡echaz¿
(afículo I 1).

S¡. Alcalde dice que hace 5 meses que los
concejales tienen la Ordenanza en su poder y tuvieron el tiempo suficiente como pa¡a hacer
las observaciones e indicacio[es pertinentes.

Sra. Concha aclara que cuando la Ordena.úza le
fue presentada, ella pla¡teó todas sus observaciones y se lc dijo que tenía que aprobar, lo
que obviamente no hizo.

Hoy, la rechaza porque es una Ordena[a que

es punitiva, ya que se aplican sanci< nes a las personas lulnerables que con mucho
sacrificio han logrado tener un trabajo.

Los supermercados y tiendas de comida ¡ápida
siguen funcionando y nadie les dice nad sob¡e la comida no saludable que venden.

Acá se esLá atentardo contra comerciantes de la
comu¡a.-

Sr. Oyaice r¡o l€ parcce lo dispuesto en el
aniculo l0 y I I y por ello taÍ¡bién rechaza la Ordenanza.-

Sr. Rami¡ez señala que tuvo la oportunidad de
reurii¡se con los funcionarios que elaboraron la ordenanza y analizaron punto por punto su

contenido.-
Cree que hay muchas cosas positivas como el

evitar los ayrnos prolongados exigiendo los desayunos miás tempraoo.
Los kioscos existentes no los van a cena¡ sino

que serán reconvertidos con el tiempo y se les ha¡á un acompañamiento en este proceso.
A estos pequeños comerciantes se les a¡rda a

través del FOSIS y luego quedan abandonados en el camino.
Llama a ser mris criticos y no aparece que a los

comerciantes se les asesorará.
Aprueba porque es un avance dentro de la

comuna. No está por el discurso barato para la gente.



Sra. Unda da fe que el Director del Corisultorio
N" 4 y la Sra. Vivian Sanhueza han sido bastantes persistentes.

Sin embargo ella va a ¡echazar la O¡dena¡rza
por concordar con lo expuesto y en lo personal velañí porque no se perjudique a los
come¡ciantes ya establecidos.

Sr. Alcalde dice que estas son políticas de
gobiemo quien nos pide aplicar estas medidas y más allá de que pueda afecta¡ a algú¡
comerciante, apunta a beneficiar a nuestros niños.

Cuando fue concejal se impleme¡tó este tema
en la Esc. Vieja de Colcura lo que en principio significó un rechazo y al poco tiempo una
absoluta aprobación.

Sra. Vivian Sarúueza lamenta est€ rechazo ya
que con ello se está expuesto a que se siga fomentando la obesidad infantil.

La Escuela Centenario no tiene Kiosco y
exigeo comida saludable.

550.000 destimdos pa¡a estos efectos.
Además que se perderán aunque pocos, g

Solo tienen plazo hasta el 30 de noviembre.
S¡. Alcalde como estima prioritario tesolver

estas materias y aprobar la O¡dena¡za, cita a Concejo ext aordina¡io para el jueves próximo
a las 08:30 horas.-

2.2.- S¡a. Bema¡da Romero se hace presente en la reunión para contestar algunas dudas que
pudieren tene¡ los concejales en relación a documento que les hiciera llegar y que es el
Reglamento lntemo de Ayldas Sociales, haciendo presente que es el objetivo colectivo de
la Dideco dentro de los PMG a cumplir por el año 2018.-

Es un trabajo que vienen desarrollando hace un
tiempo y ahora se plasma en un reglamento intemo que serviní de guía para todos los que
intervienen o interve[drán en este proceso, tanto funciomrios como beneficia¡ios.

Sra. Concha señala que esta es una muy buena
he¡ramie[ta que servirá a todos.

Pregr¡nta que tan rigido es eso de que pata
optar a aluda social se pide no habet recibido a),¡tda en los últimos 6 meses.

Sra. Bemarda indica que esa constituye la regla
general pero si hay urgencias o casos ext¡emos se pueden hacer excepciones.

Sra. Concha pregunta cuínto es el tiempo
estimativo pa¡a visitar al usua¡io.

R.: Las ayudas si son funera¡ias son inmediatas
y las otras se coordinan directamente con el usua¡io.

Pregurta Sra. Concha si se ariende a usuarios
recién llegados a la comuna y que no se encuentran registrados.

R.: se conlia en el criterio de la profesional y se
le pide acreditar al usuario los hechos que justifican €sta¡ en la comuna. Si presenta un
certificado de residencia el registro es automático.

Sra. Concha aprueba.-
Sr. Cafes revisó el Regla¡nento y le pa¡ece

muy pertinente pa¡a la Dideco y los usuarios y no teniendo observaciones ni consultas lo
aprueba.

Sr. Roca ve un trabajo serio y responsable
aunque recibe cíticas de la gente de que hay müchas demoras en los trá¡nites.

Sobre las becas se ha¡ atrasado mucho y recién
cuando está terminafido el segundo semestre se están entregando.

Deberían además re€valua¡ o actualiza¡ las
fichas ya que hay muchas realidades que han cambiado.-

Aprueba y pide ver la forma de aumenta¡ en el
presupuesto el ítem de aylda social.-

Sr. Oyarce aprueba.
Sr. Ramí¡ez cree que el reglameftto estií

adecuado a la realidad de la comum, felicita el trabajo y lo aprueba.-



Sra. Unda pregunta si ya no cuentan co¡
¡ecursos y se debe er¡ñentar una situación catast¡óñc4 ¿cómo se aborda?

Sm. Romero dice que frente a estas
contingencias, siempre se va a dar una solución y por ejemplo se eje¡cen las coordi¡uciones
con ot¡as entidades.

Aprueba el Reglam€nto.
Sr. Alcalde aprueba y expresa su gratitud al

trabajo prestado por la funcionaria presente y por el equipo que lidera y que obtuvo este
resultado del PMG colectivo dado que facilitarí el trabajo a todo quien quiere interiorizarse
de estas materias. Es un real aporte a la gestión muoicipal.

En dehnitiva se aprueba el Regla¡nento por la
u¡unimidad de los concejales en ejercicio.-

2.3.- Se hace presente don Kleber Cast¡o quien viene a exponer la situación del Cementerio
y en especial lo que le tocó vivir hace algunos dias porque hubo malestar de familia¡es de
Fusilados ente¡rados al ing¡eso al ver construido cerca de su sepultura otra que se encuentra
en altura, y vieron vulnerados sus derechos.

Primero quiere acla¡a¡ que el te¡reno donde se
construyó se encuenta vendido a un Sr. Pobl€t€ quien procedió a constn¡fu sobre terreno
propio.

Como la ob¡a se excedió en algunos
centimetros ello se regula¡iza o demoliendo lo dest¡uido fuera de su propiedad o
regularizando el pago, que es lo que sucedió con esta p€rsona.

El dia en que se hicieron los actos
corunemomtivos a la muerte de las 4 personas que allí se encuentmn, fue increpado por
diversas personas que él identificó como del partido comunista y fue tratado hasta de lad¡ón
porque supuefamente había recibido dineros a cambio de esta construcción.

El como fiel defensor de los de¡echos humanos
desde hace toda una vida, y trat¡índose de hechos falsos pensó en inicia¡ acciooes legales en
cont¡a de estas personas que tiene perfectamente identiñcadas, pero para no hacer miás
alboroto de estos hechos decidió dar las explicaciones técnicas del caso.

Por otra parte quiere aclarar que en el
Cementerio de Lota no existe ninguna tumba o construcción de ca!ácter patrimonial, por
cuanto ello lo dctermina el Consejo de Monumentos Nacionales y no el Municipio.

Suma¡ a lo anterior el hecho de que en la
ca¡peta de este tereno no existe documentación alguna que ac¡edite la propiedad y solo
existe un documento de un ex administrador (Ord. 24 del año 2003) en que pide al Alcalde
de la época regulariza¡ este ter¡eno que deberia esta¡ a nombre de las familias de los
fusilados que allí se encuentran, pero d€spués de ello nada se hizo, lo que permite concluir
que esa sepultura no está regularizada.-

Sr. Oyarce señala que don Luis Poblete tiene la
sepultura hace más de 15 años y el 20/7/2018 regularizó una diferencia construida por sobre
lo autorizado.

EI reclamo se presentó en Concejo el 8 de
octubre y el Adm. del Cementerio envió los antecedentes el día 9 de octub¡e. los cuales
demuest¡an que todo se encuentra eo rcgla.

Sra. Concha dice que no le parece la
intervención del Sr. Casto donde culpa a integ¡antes del pafido comunista, lo que no
debeúa señala¡lo si no identificó si realmente eran miembros de dicho pafido.

Quiere dejar en clarc que ni ella como
concejal, ni el panido comunista tienen nada en contra del Sr. poblete.

Pero hace presente que en esa tumba hay 4
má¡tires fusilados y ella planteó opo¡tr¡namente al ver el tema del Reglamento, que el
Municipio se hiciera cargo de estas tumbas.

Siempre a tavés de los distintos gobiemos
comur¡ales se ha querido y se ha velado por qug se respete ese espacio porque es pafe de
nuest¡a historia.



no se ha respetado y se han vendido tierras.

se ha podido coristruir un memorial.
Solicita al Administrado¡ del Cementerio que

se potrga en el luga¡ de quier¡es concurren los días 22 de octubre de cada año a ese espacio.
Hay una tumba que tiene una historia" que es

patrimonial y que no se ha respetado, lo que obviamente generó molestia entre las pe¡sonas
que concurieron ese día al encontra¡se con una realidad que atentaba contra las personas
allí sepultadas.

Sr. Casho dice que no queía dar nombres, pero
uno de quienes lo increpó fue el Sr. Víctor Tiznado y así como él puede señalar muchas
personas miás.

Considera que los derechos hu¡nanos no son
monopolio de un padido político.-

Sra. Concha solicita pueda venir al Concejo el
Sr, Tiznado que fuera aludido para que pueda formular sus descargos.

La tumba existe y debe se¡ reconocida.-
S¡. Alcalde tiene müy clara la situación y tiene

una visión politica muy clara también que no va a tra¡rsar.
S¡. Rami¡ez al escuchar ambas pafes cree que

la presentación de don Kleber Cast¡o estii muy clara,
Estii de acuerdo con la pafe administrativa

plar¡teada.

tiene un patrimodo histórico.

estado de avance del proyecto del Cementerio.
El tema de las constucciones se da en todo

Cemenlerio y como foÍna de aprovechar los espacios, m¡ís aun en Lota donde no queda
donde coNtruir y vender.

En lo personal pudo constatar con trabajado¡es
del Cementerio que estuvieron presentes el día en que ocurrie¡on los incidentes y
efectivamente €l Administrador del Cementerio fue victima de malos tratos.

S¡. Cafes cree que lo importante es conversar
y aclarar las cosas y destaca la labor desarrollada po¡ el actual Administrador.

Sra. Unda dice que hay que revisar bien este
tema y buscar soluciones.

Sr. Alcalde ante comenta¡ios mal iotencionados
que quieren hacer ver que el Alcalde es de derecha, lo desca¡ta absolutamente y ello lo
demuestra el hecho de que él accedió a que el apoyó la idea de poner nombre a este salón
de reuniones y que hoy se llama Satón Dadlo Conz.ilez (En memoria del Ex Alcalde que
también fue victirna de la dictadu¡a).

Aprovecha la oportunidad para felicitar el
trabajo desplegado para el I de noviembre por el Sr. Administrador don Kleber Castro.-

2.4.- Se deja constancia de haber entregado a los Corcejales copia de Ord. (S) N. 78 de
Secreta¡io Municipal a través del cual solicita a las Direcciones info¡ma¡ al Concejo sobre
peticiones que se han planteado.

2.5.- Se someten a la aprobación del Concejo las modificaciones presupuestarias que se
individualizan, las que son aprobadas por la una¡rimidad de los concejales en ejercicio.
Estas son:
a.- Por M$ 4.000 que consta en Ord. 336 de DAI de !2/llDOlS para c¡ear actividad al
programa de Jefas de Hogar denominada "Curso de Capacitación progama de Mujeres
Jefas de Hogar.-

Pero hoy en día queda a la vista que el entomo

En ninguna de las admi¡istraciones anteriores

Esta es una buena oportunidad ya que Lota

Solicita que Ia Secplan pueda presentar el



ma¡úfesta¡on que si no se ap,obaban estli piallsln:"t*,:§ff.'1fl'#":#:,Ít:J i:
elaboración de la modiñcación.

explica la profesional del programa.-

actividad.-

Esta capacitación beneficia a 50 mujeres

Sr. Rami¡ez pide que se valorice caca

observaciones rormuladas por la Directora ¿t'jli:5:th."YTfiX""rj"rYff." otffgeneraron un carnbio a nivel nacional.-

2.6.- Se_ soD€te a la aprobación del Concejo, modificación presupuestaria pa¡a da¡
cor¡tinuidad hasta diciembre a los contatos a contftrta.-

Sr. Cartes encuent¡a inoficioso someter a
contrata a funcio¡a¡ios por plazos cortos de 3 o 6 meses.

mariifesta¡on que los rondos qu" I"g- porsfi r"yc::"1fu,Ift;rrH""""j]","?fl. ,§Xpueden ocupa¡ estos dineros destinados a la nueva planra" en eitos contratos, y pueáen
aprobar Ia modificación p¡esupuestaria si los dine¡os no estián en a¡cas fiscales?

incremento de tas rem,neraciones," 
"",, d;; 

jfl;]":t:"flll" yHJfl 
" 
Tff;-"lTJ]

item de remuneraciones, razón ¡ror Ia cual estos dineros ingesanán a ese ítim para
continuar en esa línea.

Coocejo lo deja pendiente.-

3.-
3.1.- §r. Ivlo Roc¡:
a.- Socavón de más o menos 2 meuos cerca de la Ruta 160, casi frente a la pob. El Edén
por el lado de¡echo.
b.-.Ca¡ta de Sra. Filomena Unda, presidenta de UVV N. 4g Cancha El Roble plantea
problemas de alumbrado. El Jefe de Secplan hace casi 7 meses quedó de solucionar el
problema y nada se ha hecho.-

titulo de dominio de la sede.- 
También plantean inquietud porque no tienen

c.- Quie¡e solicitar tener cla¡o cuitrtas cuad¡illas estrin en teneno trabajando en
desmalezamientos.

b.- Po¡ M$ 1.000 que consta en O¡d. 338 de DAF de l3l11/201g por ajuste de presupuesro
de actividad de RRPP denominada "356 años de Aniversa¡io de L;ta,,.-

establecido que no hay aumento er tas plat"rtl rrt#§",?Í: J[rrffo.3:fi".:',ffi:""
posibles afistas.-

Se adelar¡ta el programa de actividades y los

pastizales ent¡e diciembrc y enero.-
Le gustaría tener un cronogmma del reti¡o de

sector.

3.2.- Sr, AlejaDdro Crrtes:
a.- Veci¡os del costado de la linea iéoea se quejan por la existencia de maleza ce¡ca de la
linea, lo cual entre otras cosas facilita la rleliniujncii.

Solicita que se coo¡dine uo trabajo en ese

de come¡cio, se romó conracto "", ...'i,lt*1i,*":J;""ñ;r§"Tffi;H1:
Empleo y ya se comenzarán los [abajos.



EFE ya comenzó los trabajos en Playa Blanca y
mañana comenz¿Én desde el túnel.
b.- Tratamientos dentales.

En los CESFAM no hay equipos radiológicos y
tienen que esperar su tumo por el Convelio con el Hospital de Lota Bajo o hacerlo de
manera pa¡ticular que resulta muy oneroso.

Solicita ve¡ posibilidad de que el 2019 se pueda
conta¡ con equipos radiológicos.

Pide evaluar esta sugeretcia.
Sr. Alcalde indica que se entlevistó cori

Directo¡ del Servicio de Salud Concepción a quien le preguntó por el nuevo Consultorio e

Lota Alto, SAR (Servicio d€ Alta Resolutividad).
Le informaron que ello se licitó y no se

presentarol ofereotes, lo que obliga a continuar con el proceso.-
Estos Centros co[ta¡án con el equipamiento

c.- Vecirios del sector Nueva Cantera piden visita a terreno de profesionales, como para
definir los espacios públicos pam que todos los vecinos queden conformes.

33.- Sra. T¡mar¡ Concha:
a.- Expresa preocupación por mris de 30 mujeres que tr¿bajan en la Casa de la Cultura y por
emergencia fueron trasladadas a Dep¡odel donde no tienen acceso a los baños y al agua,
que es controlada por la Sra. Que tiene el kiosco afue¡a del Parque y estiá autorizada pa¡a
usar los baños.
b.- Ella hizo propuesta para coordina¡ entrevista con el Intendente para ver lo que nos
preocupa el recorte que se hizo al presupuesto de la región y como ello nos puede afectar.-
c.- Se leunió con Consejo Consultivo de Salud para ver temas de construcción del SAR y
Consultorio de Lota Alto y quedó cla¡o que no habrá novedad hasta miís o menos el 20 de
febrero de 20 I 9.-

Que se vea la forma de acortar los plazos.
d.- Debería fijane un concejo extraordinario como pala ver las actas pendientes.

3.4.- Sr. Carlos Oysrce:
a.- Da la palabra a Sr. Sepúlveda que tiene local comercial y afuera de su local se
estacionan 5 taxis en circunstancia de que solo tienel aulorización para 3 vehículos.

Administ¡ador Municipal señala que la cafa se
recibió y se encuentra en poder del Director de Tninsito que es quien tiene que evaluar y
ñscaliza¡ lo denunciado.

Sr. Sepúlveda ademiis denuncia que el
P¡esidente de la línea puso un letero en el poste de Ia luz.
b.- Destaca la puesta de iluminación en algunos sectores, pero aun falta cub r el secto¡ de
los nineles y punta Asto¡ga.
c.- Consulta si tenemos o no veterina¡io ya que es posible aprecia¡ la existencia de muchos
penos afuera del Cuartel de Bomberos en Lota Bajo, en la Plaza de Armas.

Administrador Municipal indica que hace un
mes está contmtado un veterinario va¡ón.

El p.oyecto del canil contempla tener como a
70 penos.

3.5.- Sr. Cristian R¡mfrez:
a,- Presenta caso de un pa¡ticular quien delurcia haber presentado un proyecto en el cual
solo se le han puesto trabas.-

Administrador Municipal los recibirá.-
b.- Se entrevistó con Presidenta de la Pob. Gabriela Mistral secror 2 y le pla¡tea¡on que el
Jardin Infa¡til requiere de fumigación y desmalezamiento ya qüe esli¡ apareciendo las
garrapatas.



Administrador dice que ese jardín es de
lr¡tegra.
c.- Se entEvistó con profesionales de Secplan quienes le manifestaron que em necesario
compft¡r rm prog¡ama computacional de un valor aproximado a los $ 2.500.000 pa¡a
GeoreferensaciófI.-

Se le informa que estií en proceso de compra.-

3.6.- Srs. Eduvira Unda:
a.- Da su primer punto a la Sra. Au¡elia Ormeño quien expone que falta por pagar gasto§
del campeonato de voleibol de ve¡ano.

El Municipio les sugirió p¡esenta¡ proyecto de
subvención y eso es lo que harán para el p¡óximo campeonato.

Solicita¡¿iri si es posible que en el Teato pueda
ponerse una placa en homenaje a Cristian Saltibri,ñez (QEPD) que falleció en ese luga¡.

Hoy ingresó por escrito una invitación al
Alcalde y Concejo para que puedan pa¡ticipar en las finales de un campeonato que se
llevará a cabo el 2/1212018. Espem verlos alli.-
b.- Reitera tema de Avda. Playa Blanca por tubería que desemboca en el mar.

Secplan se constituyó en el lugar y
manifestaron que no estaban los recu¡sos para dar solución a aquello.

Pide poner atención ya que es un tema de
salubridad pública.-
c.- Planlea caso de una caída que ocurrió por existencia de un hoyo al lado del Ja¡dí¡
I¡fantil de Villa San Patricio.

Sr. Alcalde dice que sobre el tema de Playa
Blanca, el Jefe de Secplan se ha constituido en 5 oportunidades y la verdad que este es un
problema de fondo.-

Con ello se puso término a la reunión, la que
contó con la asistencia del 100% de los concejales. Alcalde y Secretado Muoicipal
titulares.-

LOTA. NOVIEMBRE DE 2018.-



ACUERDOS CONCEJo MTINICIPAL DE I3N I/2OIII ACTA 032-2018

l.- Se aprueba Reglamento Intemo de A,,udas Sociales, haciendo presente que es el
objetivo colectivo de la Dideco dentro de los PMG a cumplir por el año 2018.-
2.- Se aprueban las siguientes modiñcaciones presupuestalias:
a.- Por M$ 4.000 que consta en Ord. 336 de DAF de 12111/2018 para crear actividad al
p¡ogiama de Jefas de Hogar denominada "Curso de Capacitación Programa de Mujeres
Jefas de Hogar.-
b.- Por M$ 1.000 que consta en Ord. 338 de DAF de l3l11/2018 por ajuste de p¡esupuesto
de actividad de RRPP denominada "356 años de Aniversa¡io de Lota".-
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